

APROXIMACIÓN REFLEXIVA DE LA ORTODOXIA Y LA HETERODOXIA CONTABLE, UNA EXPERIENCIA DE LA COSMOLOGÍA MAKUNA.

Elisabeth Novoa Montoya - Laura Jiménez Jaramillo

Estudiante del Programa de Contaduría Pública. Monografía 2020-2



Máscara Makuna

Desde la última mitad del siglo XX, la contabilidad se ha fundamentado en la hegemonía tradicional de lo financiero (ortodoxo): la globalización, los resultados, la convergencia internacional, la estandarización de los hechos económicos, entre otros. Por lo anterior, es preciso abordar los hechos económicos poco ortodoxos que la profesión contable ha dejado a un lado por centrarse en el modelo tradicional, se propone entonces, contribuir en el desarrollo de la contabilidad más allá de la hegemonía tradicional, ello implica asumir el concepto de cultura dentro de la disciplina contable; tomándolo desde otra perspectiva, de esta manera se puede fomentar la capacidad de ver la contabilidad como interdisciplinar en lo social, cultural y ambiental.

Para tal fin, se analizó el ejercicio empírico contable en la comunidad indígena Makuna, elementos de su realidad los cuales pueden ser representados desde la contabilidad si se trascienden las barreras que impone la técnica contable tradicional. Lo anterior permitió reflexionar acerca de

la contabilidad ortodoxa y heterodoxa como representación de la realidad, en la esfera de la cosmología Makuna, además de potenciar procesos teóricos y académicos más sólidos en los profesionales y expandir su conocimiento más allá de los estándares que la disciplina contable tiene establecidos. Este análisis se realizó a través de un enfoque cualitativo, con alcance descriptivo y método etnográfico, basándose en la recolección documental acerca de la comunidad indígena Makuna y su cultura, que permite abordar los resultados en términos de identificación y análisis del ejercicio empírico contable en esta comunidad.

Resultados

La información recolectada permitió establecer que la contabilidad debe ser vista como una disciplina del conocimiento a pesar de las diferentes posturas que se han venido construyendo a lo largo de la historia. La visión ortodoxa es una de las corrientes principales en la contabilidad donde predomina una corriente funcionalista o tradicionalista, sin dejar de lado la tradición heterodoxa la cual es denominada como el pensamiento crítico,



donde se busca salir de la contabilidad tradicional e ir más allá del pensamiento o percepción que se tiene de las cosas lo cual permite explorar nuevas formas de entender lo contable. De este modo, al comparar los conceptos principales de contabilidad en las corrientes ortodoxas y heterodoxas, se observa que, en la corriente ortodoxa se expresan los conceptos más tradicionales, todos van encaminados a una contabilidad netamente financiera, la cual se puede decir que tiene como objetivo generar información para maximizar la riqueza de las instituciones, por el contrario, en la corriente heterodoxa, los conceptos tienen significados mucho más amplios y su objetivo puede variar dependiendo del contexto en el cual se espera aplicar esta.

Por consiguiente, el manejo de los recursos de la comunidad Makuna se basa en la pesca y la caza, donde el chamán entra en una meditación profunda, para ver ese hecho como una necesidad para subsistir de esta manera es interpretado como un intercambio recíproco entre hombres y animales acercándose a la relación del intercambio entre grupos sociales que se evidencia constantemente, entonces, se observa que los Makuna representan una realidad económica desde una perspectiva heterodoxa, rompiendo los esquemas que se tienen de la corriente tradicional, donde pre-

valece lo social, cultural y sobre todo la forma de interpretar los hechos económicos desde diferentes puntos de vista.

La visión que se tiene sobre los Makuna y la forma como ellos representan su realidad es muy subjetiva y transformacional debido que todo lo idealizan bajo una figura cosmológica como mayor fuente de energía y vida, representado físicamente a través de la maloca, donde el chamán cumple un papel importante y es quien rige la “contabilidad” en la comunidad Makuna, mediante un intercambio de dones, donde se puede evidenciar que la medición contable obedece fundamentalmente a dos principios: compensación y reciprocidad todo entorno a su cosmología, apuntado a una contabilidad no monetaria, si no interpretada en magnitudes examinando otras dimensiones de la contabilidad como lo puede ser lo social cuyo fin es dar a conocer cómo se está actuando en el entorno socio económico, natural y ambiental.

Conclusión

En síntesis, el concepto de contabilidad puede ser visto desde la doctrina ortodoxa y heterodoxa sin perder su enfoque, ya que su objetivo puede variar dependiendo de la construcción social o económica con la que se quiera enfocar la disciplina. Conforme las diferentes necesidades que la sociedad posee y las diferentes culturas se puede decir que la contabilidad tiene diferentes maneras de reflejar la realidad de los hechos, ya que cada hecho económico o cada hecho no transaccional puede ser interpretado de manera subjetiva según su funcionalidad.

